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（上接第一版）比如，在很多LED屏幕中，就利用量

子点的发光特性来调节LED所呈现出的颜色，使之

更加丰富而柔美。又如，在生物化学和医学领域，量

子点与生物分子相连后，其发光特性可帮助科学家绘

制出细胞和器官的图像。此外，医生也开始研究用量

子点追踪体内肿瘤组织。而化学家则利用其催化特性

来驱动化学反应。

据悉，索尼、三星、TCL多年前就相继推出了搭

载量子点的背光液晶电视，2022年全球量子点电视

机销量超过1200万台。据美国2019年的一项统计，

全球已有超过120家公司在从事量子点技术的开发和

应用研究。

华东师范大学化学与分子工程学院教授姜雪峰认

为，量子点更大的应用潜力可能在于各种微型器件

中。“当人们对芯片的算力要求越来越高、信息存储

量越来越大，就需要更小的芯片和更高密度的存储设

备。”他说，当材料的尺寸小到纳米尺度，就会产生

隧穿效应，而对量子点技术的掌握，则使人们可以在

一定程度上避开隧穿效应，制造出更为尖端的微电子

设备。

虽为色盲患者，却为纳米世界增色

今年的诺贝尔化学奖虽然没有出现女性科学家的

身影，却出现了师生同获诺奖的佳话。如前文提到，巴

文迪曾是布鲁斯的博士后。

昨天清晨，巴文迪接到了来自斯德哥尔摩的电话，

得知与导师布鲁斯一同获奖后非常高兴。在高兴之

余，他仍记挂着上午9点要给学生上课。然而，更令人

惊讶的是，布鲁斯竟是一位色盲患者。很难想象，研究

光的学者竟无法靠自己的眼睛辨别颜色。据布鲁斯的

一位博士生透露，布鲁斯曾表示：“虽然我看颜色和别

人看得不一样，但波长会告诉我理论上的颜色！”

而本届诺贝尔化学奖的另一个插曲，则是在结果

公布前几小时，有瑞典媒体报道称瑞典皇家科学院在一

封电子邮件中提前泄露了获奖者名单，而最终公布的结

果与名单完全吻合。浙江大学生命科学研究院研究员

林世贤认为，虽然这有悖于诺奖委员会一贯严谨的工作

作风，但获奖成就的重要性仍毋庸置疑，“早在多年前，

这项工作就有很高的获奖呼声，如今可谓实至名归”。

他们为纳米技术的发展应用播下“彩色种子”

金秋时节，近40家跨国公司代表走进雄

安新区，探寻这座高质量发展的未来之城蕴

藏的中国发展新机遇。

无独有偶，几乎同一时间，中国贸促会搭

桥，20多家跨国公司组团来到安徽合肥，与当

地政府官员面对面交流合作商机。

随着我国经济社会恢复常态化运行，这

样的场景在很多省份频频出现。

今年以来，跨国公司高管密集访华，外

资在华布局深度、广度不断拓展，特斯拉新

建的储能超级工厂将在沪开工，星巴克以平

均不到9小时一家新店的速度扩张，丹佛斯

全球制冷研发测试中心在天津投用……一场

场商务洽谈、一笔笔合作订单、一个个项目开

工，印证中国始终是外商投资兴业的热土。

外资企业深耕中国的信心没有改变

9月22日，雄安新区。英国汇丰银行、德

国拜耳公司、美国星巴克公司、法国赛诺菲集

团……诸多世界500强和行业龙头企业代表

的集体亮相，成为这座未来之城的一道风景。

今年以来，尽管部分指标出现波动，但外

资来华投资设企的热度不减。商务部最新数

据显示，今年前8个月，全国新设立外商投资

企业33154家，同比增长33%。“随着中国经

济运行整体回升向好，跨国公司在华投资信

心稳定，外商扩大对华投资整体趋势没有改

变。”中国贸促会发展研究部副部长卢宁说。

看规模，也要看结构。前8个月，中国高

技术制造业实际使用外资增长19.7%，其中

电子及通信设备制造业、医疗仪器设备及仪

器仪表制造业分别增长39.7%、25.6%。高技

术服务业中，研发与设计服务领域实际使用

外资增长57.1%，引资质量持续提升。

看当下，也要看长远。中国贸促会发布

的《2023年第二季度中国外资营商环境调研

报告》显示，近七成受访外资企业看好未来五

年中国市场前景。

“今年1至7月，中国实际利用美资金额同

比增长了25.5%，显示了美资企业对中国营商

环境的信心。”商务部新闻发言人束珏婷说。

政策“组合拳”密集落地加力稳外资

9月18日，外资企业地方行安徽专场政

企交流会在合肥举行。面对面的热烈交流

中，外资企业就在皖投资发展提出建议和期

待，各地市负责人对外资企业作招商推介，双

方在沟通对话中深化了合作共识。

“这是继天津专场、四川专场后我们举办的第三场外资企业地

方行活动。”中国贸促会副会长张慎峰说，中国贸促会将进一步拓

展服务外资企业工作专班功能，帮助企业深耕中国市场、对接商

机，助力各地招商引资。

今年以来，复杂国际形势下，全球贸易投资持续低迷。落实党

中央决策部署，各地各部门推出政策“组合拳”加力稳外资——

商务部举办“投资中国年”招商引资系列活动，20多场重点活

动贯穿全年、覆盖全国，升级建立外资企业圆桌会议制度，及时回

应和解决企业关切；中国贸促会因时因势调整服务外资企业工作

专班定位，将重心转向开展深度调研、推动优化营商环境、帮助地

方招商引资等方面……

河北对外资企业实行全覆盖包联帮扶，及时协调解决外资企

业在项目签约、建设、投产中遇到的困难和问题；安徽积极搭建各

类交流合作平台，打造贯穿全年的安徽行系列活动，组织经贸友好

代表团赴法国、德国加强交流对接……

中国新发展不断为世界提供新机遇

今年以来，从特斯拉首席执行官马斯克到苹果公司首席执行

官库克，从梅赛德斯-奔驰集团股份公司董事会主席康林松到星

巴克全球首席执行官纳思瀚，跨国企业全球高管纷纷来华交流考

察、洽商投资，为中国经济投下“信心票”。

这是超大规模市场释放的无限潜力——

9月20日，总投资20亿元人民币的太古可口可乐（苏州）饮料

有限公司在江苏昆山正式动工，该项目是太古可口可乐迄今在华

最大的一笔战略性投资。太古可口可乐总裁苏薇表示，未来10

年，太古可口可乐在中国内地的投资总额预计将超过120亿元。

这是科技创新迸发的发展活力——

法国赛诺菲大中华区副总裁朱海鸾告诉记者，近年来中国医

药行业创新生态系统不断完善，集团加大了在华投资布局尤其是

研发方面的投入。

“我们位于合肥的这家电动汽车工厂即将投产，最大年产能可

达35万辆。合肥不仅是一个生产基地，还将成为我们在中国新的

研发和创新中心，专注于最新一代电动汽车和智能网联汽车的开

发。”在日前举行的2023世界制造业大会上，大众汽车集团（中国）

董事长兼首席执行官贝瑞德对中国各地的研发潜力充满期待。

这是更高水平开放带来的中国机遇——

率先在上海、广东、天津、福建、北京等具备条件的自由贸易试

验区和海南自由贸易港试点对接相关国际高标准经贸规则，稳步

扩大制度型开放；国务院出台《关于进一步优化外商投资环境 加

大吸引外商投资力度的意见》，提出新一批针对性强、含金量高的

稳外资政策措施……

“商机归根到底是需求。从市场潜力的挖掘、科技创新的进

步、人民生活水平的提高等诸多要素看，在推进中国式现代化过程

中，中国将源源不断给全球企业带来新的机遇。”美国科恩集团副

总裁王英华说。 新华社记者 （据新华社北京10月4日电）
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“如果人生是一列在铁轨上行驶的火

车，那么我的人生刚刚加速。”即将成为印尼

首批高铁司机的瓦万 ·塞蒂亚万说。他将驾

驶列车飞驰在东南亚的第一条高铁线上。

这条全长142.3公里的高铁连接印尼

首都雅加达和旅游名城万隆，是中印尼发

展战略对接和共建“一带一路”的旗舰项

目。雅万高铁将有效缓解雅加达至万隆沿

线交通压力，给当地民众带来便利和福祉；

同时，中国高铁技术也为印尼乃至地区经

济社会发展、人才建设注入活力。这是既

“授人以鱼”又“授人以渔”的中国行动。

从东非第一条电气化铁路亚的斯亚贝

巴-吉布提铁路（亚吉铁路）到区域互联互

通“大动脉”蒙巴萨-内罗毕铁路（蒙内铁

路），从实现老挝从“陆锁国”变为“陆联国”

梦想的中国-老挝铁路（中老铁路）到实现

东南亚“最快速度”的雅万高铁，共建“一带

一路”倡议提出10年来，中国铁路建设者们

铺筑发展振兴路，谱写友谊新篇章，将和

平、发展、合作、共赢的理念撒播到世界各

地，共建“一带一路”成为构建人类命运共

同体理念的生动实践。

全系统、全要素、全产业链：
打造世界高铁精品工程

雅万高铁是中国高铁首次全系统、全要

素、全产业链在海外落地。自这条高铁拓土

动工之日起，中国铁路专家就着力在当地培

训人才，通过师带徒、手把手，截至今年6月

累计培训印尼员工超过4.5万人次。

在位于东爪哇省的小城茉莉芬，坐落着

印尼交通部下属的印尼铁路理工学院，雅万

高铁首批运维人员培训班今年2月底在这

里开班。173名印尼籍学员在中方运维管理

团队和中国铁路专家们的悉心指导下学习

理论知识，随后到雅万高铁进行实操培训。

塞蒂亚万就是参加培训的学员之一。

这名34岁的列车司机坦言，驾驶高铁曾是

他“可望而不可即”的梦想。

在高铁建设中，除了基础设施建设，运

营维护、人才培养也至关重要。印尼中国

高速铁路有限公司董事总经理德维亚纳 ·

斯拉梅 ·里亚迪表示，中国标准为雅万高铁

未来运营安全提供了保障。从建设到运

维，中方向印尼员工传授高铁各方面专业

知识，在铁路技术升级和人才培养方面给

印尼方带来了根本性变化，印尼方未来将

长期受益。

技术“出海”：搭建世界铁路
人才“大讲堂”

在肯尼亚蒙内铁路，年轻的车辆部主

管劳伦斯 ·皮乌斯 ·默里蒂为自己在事业上

的成就感到自豪。他认为自己能胜任这份

工作，离不开中国同事的帮助。

由中国企业承建的蒙内铁路2017年5

月31日建成通车，是肯尼亚独立以来建设

的首条新铁路。6年来，蒙内铁路宛如“大

动脉”，加快了肯尼亚和东非奔向现代化的

步伐。

中国铁路专家们以属地化技术转移为

重点，让“一带一路”铁路项目成为发展中

国家铁路人才的“大讲堂”，许许多多普通

人的命运得以改变。

经过中文强化培训、铁路理论培训、运

营岗位实习、上岗师带徒继续培训等层层

考验，老挝姑娘希达终于成为中老铁路万

象机辆运用检修车间的正式员工，开始独

立工作。

中老铁路连接云南昆明与老挝万象，

2021年12月全线开通运营。截至去年底，

中国铁路专家累计培训老挝籍学员1000余

名，其中700余人已参与中老铁路运营及维

保工作，成为老挝新一代铁路技术人才。

今年7月，埃塞俄比亚姑娘安凯泽布尔

汉 ·吉尔玛与27名同事一起来到中国郑州

铁路职业技术学院，开始为期6个月的培

训。学成归国后，她将成为亚吉铁路的一

名司机，驾驶列车穿越东非高原。

作为非洲首条跨国电气化铁路，亚吉铁

路于2018年1月正式开始商业运营。2019

年，郑州铁路职业技术学院与亚吉铁路所有

方埃塞俄比亚-吉布提标准轨距铁路公司签

订协议，为亚吉铁路培训列车司机。

聚焦发展：铺设美好未来的
共赢之路

“从郑和下西洋，到共建雅万高铁，中

国是我们的老朋友……”2022年底，一首名

为《雅万之歌》的说唱歌曲在印尼网络上走

红，欢快的旋律、动人的歌词道出印尼民众

对雅万高铁的热切期盼，也道出了中国和

印尼源远流长、延续至今的友好情谊。

雅万高铁等铁路项目作为“一带一路”

标志性项目，不仅为共建国家提供高效、便

捷的陆路贸易通道，推动当地经济社会发

展，更传递着先进的发展理念，架起国家间

友谊的桥梁。

在雅万高铁2号隧道附近的普哇加达

县苏卡加亚村，项目部从建设之初就吸纳

村民，对他们进行技能培训，大幅度降低了

当地失业率。高铁建设工程结束后，项目

培养出的村民中，有的去了其他中企项目

工地，有的则继续参与高铁后续运营维护

工作。雅万高铁建成运营后，客运服务、设

备检修及相关配套产业延伸服务还将创造

3万个就业岗位。

据埃塞方介绍，在亚吉铁路建设运营

过程中，中国铁路专家帮助埃塞培训了约

3000名铁路技术专业人才。

用高标准的防腐蚀设计，适应爪哇岛

上常年高温湿热的气候条件；用更强大的

牵引力，适应又长又陡的线路坡道……根

据印尼当地气候和条件，充分尊重并考虑

到沿线民众的风俗习惯，雅万高铁实现了

多项技术创新。

为了让大象、长颈鹿、非洲水牛等大型

动物能悠闲地觅食和迁徙，蒙内铁路设置

多处动物通道，加高桥梁高度，采用声屏障

以降低噪音。中国的绿色发展理念为未来

肯尼亚开发大型基础设施项目提供了借鉴

参考。

过去海运需要7天、公路运输需要5天

的泰国榴莲，如今乘坐中老铁路只需3天就

能运抵昆明。目前国内25个省区市相继开

行了中老铁路跨境货物列车，货物已覆盖

老挝、泰国、缅甸、马来西亚、柬埔寨、越南、

新加坡等共建“一带一路”国家和地区，各

国共享中国发展新机遇和中国大市场，携

手推进共同繁荣发展。

中国俗语有“要想富、先修路”，老挝人

说“有路，就有发展机会”，蒙内铁路列车上

则写着“连接国家，走向繁荣”的标语。基

础设施建设是一个国家经济社会发展的重

要支撑，“一带一路”铁路项目准确对接共

建国家发展需求，给民众带来了看得见、摸

得着的获得感。

作为今年“一带一路”倡议提出十周年

最隆重的活动，第三届“一带一路”国际合

作高峰论坛即将在北京举办。十年来，共

建“一带一路”倡议吸引世界上超过四分之

三的国家和32个国际组织参与，显著提升

全球互联互通和贸易水平，拉动近万亿美

元投资规模，为共建国家创造42万个工作

岗位，让近4000万人摆脱贫困，增进不同地

区人文交流，成为造福各国、惠及世界的

“幸福路”。

把基础设施“硬联通”作为重要方向，把

规则标准“软联通”作为重要支撑，把同共建

国家人民“心联通”作为重要基础，随着“一

带一路”倡议下越来越多务实合作项目开花

结果，相信将有更多国家和地区搭乘满载共

建国家民众间友谊故事的“中国快车”，驶向

共同发展、互利共赢的美好未来。

新华社记者
（据新华社北京10月4日电）

——“一带一路”铁路线上“授人以渔”的中国实践

铺筑发展振兴路 谱写友谊新篇章

新华社北京10月4日电 针对欧盟委员会决定对

进口自中国的纯电动载人汽车发起反补贴调查，商务

部新闻发言人4日回应称，欧方发起此次反补贴调查

仅依据对所谓补贴项目和损害威胁的主观臆断，缺乏

充足证据支持，不符合世贸组织相关规则，中方对此表

示强烈不满。欧方要求中方在极短时间内进行磋商，

且未提供有效的磋商材料，严重损害了中方权利。

商务部新闻发言人表示，在不久前举行的第十次

中欧经贸高层对话中，中方曾明确表示，欧方拟采取的

调查措施是以“公平贸易”为名行保护自身产业之实，

是赤裸裸的保护主义行为，将严重扰乱和扭曲包括欧

盟在内的全球汽车产业链供应链，并对中欧经贸关系

产生负面影响。

这位新闻发言人表示，中方敦促欧方从维护全球

产业链供应链稳定以及中欧全面战略伙伴关系的大局

出发，审慎使用贸易救济措施，鼓励以电动汽车为代表

的新能源行业深化合作，为中欧电动汽车产业共同发展

创造公平、非歧视、可预期的市场环境。中方将密切关

注欧方后续调查程序，坚定维护中国企业的合法权益。

商务部回应欧盟对中国
电动汽车发起反补贴调查

新华社北京10月4日电 （记者樊
曦 周圆）记者从中国国家铁路集团有限
公司了解到，10月3日，全国铁路发送旅

客1701.1万人次。自9月27日铁路部门

启动中秋国庆黄金周运输以来，全国铁

路已累计发送旅客1.14亿人次，运输安

全平稳有序。

10月4日，全国铁路客流继续保持

高位运行，预计发送旅客1730万人次，

计划开行旅客列车11679列，其中加开

列车1260列。

为保障旅客安全有序出行，各地铁

路部门强化路地联动机制，共同守护平

安旅途。中国铁路南宁局集团公司与南

方电网贵州兴义供电局等相关部门协调

配合，组织电力运维人员对辖区内铁路

沿线供电线路进行巡视检查，确保出行

用电安全可靠；中国铁路成都局集团公

司成都东站与地方公交集团等市政交通

部门密切联动，做好公交、地铁、出租车

接驳，打通旅客出行“最后一公里”。

据新华社北京10月4日电（记者范
思翔）记者4日从公安部交通管理局获

悉，中秋国庆假期进入第六天，各地陆

续迎来返程交通流，人流、车流开始从

各大景区转向主干公路。截至10月4日

17时，全国道路交通安全形势总体平

稳，全国路网整体运行平稳有序，除大

中城市和旅游景区周边道路以及部分路

段因流量集中、交通事故等导致拥堵缓

行外，未接报大范围、长时间、长距离

严重交通拥堵。

从公安部交通管理局监测的73条

高速公路700个重要通道和53条国道

300个重要通道节点流量看，假期第六

天高速公路流量明显回升，环比上升

8.8%，普通国道流量环比下降2.3%。各

地公安交管部门结合假期群众出行特点

和交通流量变化，科学调配警力装备，加

大对重点路段疏导管控力度，持续严查

严管严重交通违法，广泛开展交通安全

宣传，全力保障人民群众假期出行安全

顺畅。

5日是假期第七天，预计返程交通

流量将进一步增加，特别是环京、长三

角、珠三角等热点地区城市周边道路返

程方向的交通流量将持续增长。

公安部交通管理局提醒广大驾驶人

和节日出行群众，返程要提前了解沿途

天气和路况，合理规划路线，尽量错峰

出行。

各地陆续迎来返程交通流

全国铁路黄金周累计发送人数破亿

印尼总统佐

科10月2日上午

在印尼首都雅加

达哈利姆高铁站

宣布雅万高铁正

式启用。图为雅

万高铁高速动车

组停靠在站台。

新华社记者

徐钦摄

（上接第一版）

于是，《生活如沸2》 将镜头对准街头

巷尾的小店，寻找那些不起眼的老锅，捕

捉其背后的人生故事、时间痕迹。多年以

前，小火锅曾经风靡一时，是老万州们关

于这座城市的味觉记忆。陪伴了几代人的

小火锅曾几经飘摇，曾随着老城区的消失

而没落。如今，随着新城区的建立，人们

又重新将心底的味道拾起。在评论区，有

网友留言感叹：“锅边有酒，身边有人，兜

里有钱，心里有爱。最好的火锅始终是家

里的那一顿，最期待的火锅永远是未来的

那一锅。生活是沸腾地跳进去，浮起来已

成美味。”

沸腾的火锅背后有高浓度的情感故事，

映照出真实又温暖的人生百态。穿越风浪，

蓦然回首，所求的不过是一人相守、一方锅

灶。《生活如沸2》中，红焖羊肉火锅曾是

北京80后胡同串子的集体回忆，青海土火

锅里的带鱼是建设者们留下的时代印记，台

式麻辣锅是两岸剪不断的情感联结……红色

汤底咕噜咕噜冒着热泡，肉片沉浸在酱料中

翻滚入味，菌类夹杂于蔬菜里若隐若现，美

食混合着半盏旧梦一口入肚。方寸市井的小

小一口锅，杂陈着风波与过往，风浪与希

望，是烟火鼎沸，更是世间情味。

循着炊烟与酒香，用镜头诠
释人与食物的因缘牵绊

从山川湖海到街头巷尾，美食承载着情

绪和记忆，在一代代之间流转。2012年，

一部《舌尖上的中国》横空出世，拍出美食

滋味、生活温度与人心共鸣。“食物是人类

认知世界最好的通道。”该片导演陈晓卿认

为，从食物的角度来说，世界上没有任何

一个孤岛，人类本身就生活在同一个家

园。在长达10年时间里，美食人文纪录片

一直热度不减。它具有极强的包容性，既

可以呈现纵横寰宇的奇观，也能描摹固守乡

土的日常。

近两年网生纪录片异军突起，吃饭这件

平常事吸引了无数观众。《人生一串》系列

将深夜街市的闲暇惬意、热辣也平凡的人生

故事以及“万物皆可烤”的生活意趣娓娓道

来，吸引390万网友在线追看；《第一餐》

聚焦全国各地独具特色的早餐文化，探秘深

藏市井的中国晨起之味，播放量约1.1亿；

《来宵夜吧》不仅讲述充满诱惑的深夜食物

味道，也让观众品咂充满情感的人生况味，

播放量突破了5500万……一些年轻人照着

纪录片中的线索奔赴各地寻觅美食，淄博烧

烤、昆阳饵块、自贡仔姜牛肉等随着人们的

分享逐渐成为网红。

美食的背后亦是人的故事——把大自然

的馈赠，转化调配成万千风味，离不开人们

的劳作与用心。历经4年拍摄，《川味》第

四季的主创团队深入乡野市井，循着炊烟与

酒香，用镜头诠释人与食物的因缘牵绊。

“我们关注的不是什么米其林大厨，而是那

些脚踩土地的人。”导演彬歌说，以美食为

线索，这部纪录片通过乡愁乡味、市井小吃

拨开“百菜百味”的奥秘，也从餐桌的改变

见证乡村振兴的成果。

舌尖上的故事为何受青睐
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